
  

       /http://eschoolsyria.com                                    موقع مدرسة سورية الالكترونية       

 آ. رغد محمد نزار الساطي               الحادي عشر  المساعد في المنهج والقواعد                

 

 مراجعة قواعد 

http://eschoolsyria.com/


  

       /http://eschoolsyria.com                                    موقع مدرسة سورية الالكترونية       

 آ. رغد محمد نزار الساطي               الحادي عشر  المساعد في المنهج والقواعد                

 الباء   –من   :أحرف الجرّ الزائدة                                                                         

  ............................ لا تحتاج إلى تعليق .................................. يصح حذفها 
ّ
  ولا تعمل محلا

ً
 تجرّ لفظا

 

 

 

 

   الشبيهة  بالزائدة :أحرف الجرّ  

  ............................ لا تحتاج إلى تعليق .................................. لايمكن  حذفها 
ّ
  ولا تعمل محلا

ً
 تجرّ لفظا
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 الإعلال : 

 تسكين الواو والياء لثقل الحركة عليهما .      الإعلال بالتسكين :

 يقض ي (  –في الفعل المضارع المنتهي بالياء والواو  .                                                      ) يدعو  -1

 الاسم المجرور المنتهي بالياء  .                                                                          )  إلى القاض ي (  -2

  الإعلال بالقلب :

 .                        )  بدا   -1
ً
  :إذا جاءت متحركة ما قبلها مفتوحا

ً
 رمى (  -قلب الواو والياء ألفا

 قلب الواو ياءً  : إذا جاءت الواو ساكنة وما قبلها حرف مكسور .                   )  مِيعاد (  -2

  : إذا جاءت الياء ساكنة وما  قبلها حر  -3
ً
 ف مضموم .                ) مُوقن ( قلب الياء واوا

  الإعلال بالحذف :

 جدْ  (           -)  يجدُ                                إذا جاء في صيغة المضارع والأمر     -أالفعل المعتل المثال :    

 الفعل المعتل الأجوف : 

 نا الدالة على الفاعلين (   -نون النسوة   –في صيغة الماض ي : إذا اتصل الفعل بـ ) تاء الرفع المتحركة  -أ

                                قلنَ                          قلنا                           (                                                                         
ُ
 ) قلت

 :                                                  )  لم يقلْ  ( في صيغة المضارع : إذا جاء الفعل مجزو  -ب
ً
 ما

   (              في صيغة الأمر :                                                                                                          ) قلْ  -ج

 من التقاء الساكنين .   
ً
 جميعها منعا

 دعت  (   -في صيغة الماض ي : إذا اتصل الفعل بتاء التأنيث الساكنة :   ) مشت   -:  أفعل المعتل الناقص ال

 :                                        )  لم يدعُ    -ب
ً
 لم يرمِ (  -في صيغة المضارع : إذا جاء الفعل مجزوما

 ) ادعُ             ارمِ (                                                                 في صيغة الأمر :                              -ج

_____________________________________________________________________________________ 
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 الإعراب :الجمل التي لها محل من 

 الجملة الخبرية:  -1

 * خبرية في محل نصب لكان وأخواتها.

 في محل رفع خبر لمبتدأ:-*  خبرية في محل أ

 وأخواتها-ب
ّ
 في محل رفع خبر لأن

 نحو: جاءَني صديقي الجملة الحالية: -2

 ) يضحك ( 

اقعة مفعول به-3 صب:  :الجملة الو
ّ
ها الن

ُّ
 محل

 به للأفعال التي
ً
تتعدّى إلى مفعول  *تكون مفعولا

به واحد وخاصّة بعد القول أو ما في 

 معناه.)أجاب،ردّ،أردف(

 للأفعال التي تتعدّى إلى 
ً
 به ثانيا

ً
*وتقع مفعولا

 مفعولين،

ل({ أجَّ
َ
رسَ ت

 )أنَّ الدَّ
ُ
 مثال:}علمْت

إن مع اسمها و خبرها  سدّت مسدّ مفعولي)علم(  

 في محلّ نصب. 

 الجملة الوصفية)الصفة ( : -4

 كون في محل رفع ونصب وجر،بحسب الموصوف: ت

 أن يكون الموصوف نكرة-لها شرطان: أ

أن تشتمل جملة النعت على ضمير بارز أو -ب 

البٌ 
َّ
ه ط

َّ
مستتر يعود على المنعوت مثال:    إن

 )يواظب( على دراسته

 الإعراب()الجمل التي لا محل لها من 

 : هي التي يبدأ بها الكلام  الجملة الابتدائية-1

 )زيدُ كريمٌ(  

هي الجملة التي تقع خلال  الجملة الاستئنافية: -2

 الكلام  لكنها منقطعة عما سبقها من كلام 

 } ربِّ أني وضعتها أنثى و)الله أعلم بما وضعت(

اقعة صلة الموصول  -3 وهي التي تأتي : الجملة الو

 موصول كالذي والذين والتي ....بعد اسم 

وهي التي تعترض بين الجملة الاعتراضية :  -4

( -هداك الله)–متلازمين كالفعل والفاعل تذكر 

 وقع سيوفنا 

 : جملة جواب الشرط غير الجازم-5

وهي الجملة التي تقع جواب للشرط ويتعين ذلك 

 بوجود أدوات الشرط غير الجازم مثل : 

 لولا  -لو  -لما   –كلما –إذا

اهُ بِهَا { 
َ
عْن

َ
رَف

َ
ا ل

َ
ن
ْ
وْ شِئ

َ
 نحو قوله تعالى : } وَل

الشاهد : )لرفعناه(جملة فعلية لا محل لها من 

 الإعراب لأنها جواب لشرط استعمل بها

 أداة شرط غير جازمة وهي لو 
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اقعة مضاف إليه-5 ها الجرّ :  الجملة الو
ُّ
 :محل

على الزمان  هي التي تقع بعد الكلمات التي تدل

كَ   والمكان
ُ
رمت

ْ
ك
َ
ني(أ

َ
 مثال: إِذا)جئت

 جملة جواب الشرط الجازم المقترن بالفاء :-6

 محلها الجزم ولها شرطان:

   مثال :من ْيجتهدْ  -أ
ً
 جازما

ُ
 الشرط

َ
أن يكون

 )فالنجاحُ حليفهُ( 

 تسافرْ )فلن تندم(-ب
ْ
 أن تقترن بالفاء      مثال: إن

يعدْ لها محلٌ من إن اختلَّ أحد الشرطين لم 

 الإعراب .

الجملة المعطوفة على جملة لها محل من -7

تكون في محل رفع ونصب وجر بحسب   الإعراب:

 المعطوف عليه:

اظرين(. 
َّ
بهجُ الن

ُ
 مثال  :الأزهارُ)تنثر العطرَ ( و )ت

)تبهج الناظرين ( جملة معطوفة على جملة محلها 

فع   الرَّ

 

 الجملة التابعة لما لا محل له من الإعراب-6

على جملة ليس لها محل  وهي التي تكون معطوفة

 من الإعراب من الجمل السابقة

 وتكلمت مع زينب 
َ
 نحو قولنا : رأيت عليا

 الشاهد : و تكلمت مع زينب

 
ً
فهي معطوفة على الجملة الابتدائية رأيت عليا

 التي ليس لها محل من الإعراب
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 الإبدال : 

 تغيير حرف بحرف فيحذف المبدل منه  ويوضع البدل مكانه  

 بعد ألف زائدة :  إذا تطرفت  تقلب أحرف العلة ) الياء ، الواو ( همزة  -1

 بإبدال الواو همزة لتطرفها بعد ألف زائدة ، أصلها ] السماو ، الصفاو ، [ ] : ) السماء ، الصفاء (  للواو ◄

 و أصل ) حياء (: حياى   و مثال التطرف للياء :          ) بناء ، حياء  ( لأن أصل  ) بناء ( : بناى ،◄

بدل كل من الواو والياء همزة -2
ُ
 لاسم الفاعل المعتل الوسط  ت

ً
 إذا وقعت عينا

 هائم ←←هام            نائم                 ←←قائم                                              نام  ←←قام 

 إذا وقع بعد ألف صيغ منتهى الجموع يُبدل حرف المد الزائد همزة -3

 بدائع  ---------قصائد                 بديعة --------خمائل                          قصيدة  ---------خميلة 

بدل الواو تاء -4
ُ
 إذا وقعت التاء فاء الكلمة في صيغة افتعل   ) مشتقات ومصادر(     ت

صل )اوْتصل و اوْتقى(     من الوصل والوقاية .
َ
قى(             الأ

َّ
صل وات

َّ
 مثل )ات

صِل
ّ
 المصدر منها : اتصال         اسم الفاعل مُت

بدل التاء في صيغة افتعل -5
ُ
و ض   ت

َ
و طاءٍ إذا وقعت تاءُ )افتعل( بعد صادٍ أ

َ
 ادٍ أ

 قلبت طاءً لصعوبة الانتقال من حرف شديد إلى حرف خفيف  

ترد(. 
ْ
صل: )اصتبر، اضترب، اط

َ
رد من الطرد(    والأ

َّ
 مثل)اصطبر من الصبر()اضطرب من الضرب()اط

بدل التاء -6
ُ
       في صيغة افتعلت

ً
 إذا وقعت تاءُ )افتعل( بعد زاي تقلب دالا

صل ) ازتهر(  مثل )ازدهر  
َ
 ازدان من الفعل زان والأصل أن أقول  ازتان    من الزهر( والأ

بدلت التاء طاءً ؛ لأنها مسبوقة  1
ُ
ـ اصطفى ) نقول ، الفعل الثلاثي المجرد هو صفى ، فأصلها هو اصتفى ، أ

 ، فالكلمة فيها إبدال في تاء افتعل (   بحرف الصاد 

بدلت التاء طاءً ؛ لأنها سبقت بحرف 2
ُ
 أ
ُ
ـ اضطرب ) الفعل الثلاثي المجرد هو ضرب ، فأصلها اضترب حيث

 الضاد ، فالكلمة فيها إبدال في تاء افتعل ( . 

 ؛ لأنها سبقت بحرف الزاي ،  3
ً
بدلت التاء دالا

ُ
 أ
ُ
ـ ازدهر : الفعل الثلاثي المجرد هو زهر ، فأصلها ازتهر حيث

 فالكلمة فيها إبدال في تاء افتعل ( . 
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بدلت الواو تاءً ؛ لمناسبة تاء الافتعال فتصبح  4
ُ
 أ
ُ
قى :الفعل الثلاثي المجرد هو وقى ، فأصلها اوتقى حيث

ّ
ـ ات

 ( ثم أدغمت التاء الأولى في فاء افتعل ، ) اتتقى 

بدلت الواو تاءً ؛ لمناسبة تاء الافتعال  5
ُ
 أ
ُ
سم  : الفعل الثلاثي المجرد هو وسم ، فأصلها هو اوتسم حيث

ّ
ـ ات

 فتصبح ) اتتسم ( ثم أدغمت التاء الأولى في فاء افتعل 

6 
ُ
خذ : الفعل الثلاثي المجرد هو أخذ ، فأصلها ائتخذ حيث

ّ
بدلت الهمزة تاءً ؛ لمناسبة تاء الافتعال ـ ات

ُ
أ

 فتصبح ) اتتخذ ( ثم أدغمت التاء الأولى في فاء افتعل 

بدلت الواو تاءً ؛ لمناسبة تاء الافتعال فتصبح )  7
ُ
 أ
ُ
كأ  : الفعل الثلاثي المجرد هو وكأ ، فأصلها اوتكأ حيث

ّ
ـ ات

 اتتكأ ( ثم أدغمت التاء الأولى في فاء افتعل  .

_________________________________________________________________________________________ 

   الاستفهام : 

 للسائل . 
ً
فالسائل هنا لا يعلم أين    ؟ دمشق أين تقع مدينة    مثال ذلك : طلب العلم بش يء لم يكن معلوما

 دمشق تقع 

 أسماء  –أنواع أدات الاستفهام :  أحرف  

  يعربان :  حرف استفهام لا محل له من الإعراب   الهمزة  -هل  هما :  للاستفهام حرفان فقط

  أسماء  الاستفهام :

؟      استخدمت ) مَنْ ( لأن السؤال  جاء ويُسألُ بها عن العاقل ) أي الإنسان ( مثال ذلك :      مَنْ  مَنْ :   

 عن عاقل ) إنسان ( 

مَا عنوان الدرس ؟  استخدمت )مَا( لأن   ن غير العاقل )كالحيوان والجماد( مثال ذلك : ويُسألُ بها ع     مَا :

 السؤال عن غير عاقل 

 ما تقترن ) مَا ( باسم الإشارة ) ذا ( كقولك :                    ماذا تقرأ ؟
ً
 ملاحظة :  كثيرا
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 زمن .ال؟  استخدمت ) متى ( هنا للسؤال عن جاء أبي ويُسألُ بها عن الزمان ، مثال ذلك :متى  :أيّان  –متى   

ى  – أينَ 
ّ
 .عن المكان  ؟    استخدمت ) أين ( هنا للسؤال ذهبويُسألُ بها عن المكان ، مثال ذلك :   أين ت : أن

 تعرب : اسم استفهام مبني في محل نصب على الظرفية الزمانية أو المكانية .   

  : 
َ
 ، مثال ذلك : ويُسألُ بها عن الحال كيف

ـ تكون في محل رفع خبر مقدم إذا تلاها اسم معرفة  . نحو : كيف حالك ؟كيف : اسم استفهام مبني على  1

 الفتح في محل رفع خبر مقدم 

 حالك : مبتدأ مؤخر ، وهو مضاف ، والكاف في محل جر بالإضافة .

  وكيف أصبحت ؟يها .نحو : كيف كنت ؟خواتها ، إذا تقدمت كيف علأو إحدى أـ تأتي خبرا لكان الناقصة، 2

 كيف : اسم استفهام مبني على الفتح في محل نصب خبر كان مقدم.

كيف : اسم استفهام مبني على     ـ وتأتي حالا إذا تلاها فعل تام . نحو : كيف وصلت ؟ وكيف جئت ؟ 3

  الفتح في محل نصب حال .

 عوله : كيف ظننت الامتحان  . مفعول به ثان إذا تلاها  فعل متعد لم يستوف مف -4

 *** يعرب اسم الاستفهام ) أيّ ( وفق الاسم الذي يضاف إليه  . 

 

في محل رفع خبر مقدم
ما سنها ؟: إذا وليها اسم معرفة 

في محل نصب خبر مقدم 
فعل ناقص لم يستوف خبره 

من كان ؟

مبتدأ 
:إذا جاء بعدها اسم نكرة 

من فتىً ؟: إذا القوم قالوا 

ى جاء بعدها  فعل متعد استوف
مفعوله 

من أرشده ؟ 

جاء بعدها فعل لازم 

من جلس ؟ 

مفعول به

جاء بعدها فعل متعد لم  
يستوف مفعوله 

من تخاطب ؟ 
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 إعرابها : 

 

كم 
الخبرية 

لا تحتاج إلى جواب   •

يقصد بها الاستغراب والكثرة •

يأتي ما بعدها اسم مجرور •
( بحرف جر أو بالإضافة )

تنتهي الجملة معها بنقطة •

كم الاستفهامية 

يطلب جوابها •

يقصد بها السؤال عن مجهول •

• ً يأتي ما بعدها منصوبا

تنتهي الجملة معها بإشارة استفهام •

كم جاء من الأصدقاء ؟ •
استفهامية مبنية في محل رفع مبتدأ :  كم 

بعدها فعل لازم 

!كم علمته من الدروس •
خبرية مبنية في محل رفع  مبتدأ : كم 

بعدها فعل متعدٍ استوفى مفعوله 

كم من الثياب اشتريت ؟•
استفهامية مبنية  في محل رفع مبتدأ : كم 

بعدها شبه جملة 
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إذا أتى 
بعدها فعل 

ناقص 
لم يستوف

خبره

كم كان ؟

:كم 
استفهامية
في محل 

نصب خبر 
مقدم 

إذا أتى 
بعدها اسم 

معرفة

كم عدد 
ي الأبيات الت
حفظتها ؟

:كم 
استفهامية
في محل 
رفع خبر 

مقدم 

مفعول به 
أتى بعدها فعل متعد لم 

يستوف
مفعوله 

كم مدينةً زرت؟

مطلق مفعول
أتى بعدها

مصدر أو  لفظ مرة 
!كم مرة أخبرتني بذلك

في محل جر 

إذا سبق بحرف جر 

بكم  بعت البيت ؟

مفعول فيه

إذا جاء بعده 
اسم مكان أو زمان

كم ليلة سهرت أفكر
بها 
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 أسلوب الشرط

 هو أسلوب يفيد أن تحقق الجواب لا يكون إلا بشرط  تحقق الفعل وله ثلاث أركان:   

 جواب الشرط   -3فعل الشرط             -2أداة  الشرط       

 تأتي جملة الشرط على شكلين : -   أشكال جملتي الشرط والجواب

 جملة فعلية فعلها ماضٍ   -2جملة فعلية فعلها مضارع ، -1  

 تأتي جملة الجواب على ثلاثة أشكال : -

 جملة مسبوقة بالفاء    -3جملة  فعلية فعلها ماض          - 2جملة فعلية فعلها مضارع         -1

 أدوات الشرط غير الجازمة   -*أدوات الشرط هي نوعين : أدوات الشرط الجازمة  

 هي التي تجزم فعلين مضارعين  الأول هو فعل الشرط  والثاني هو جواب الشرط الأدوات الجازمة :  

 كل  من هذه الأدوات حق الصدارة أي أن تأتي  في بداية الجملة ولا يفقدها هذا الحق  إلا حرف الجر  ل

 معاني  أدوات الشرط  الجازمة  

كرمْ نفسَكَ  يكرهْكَ  الناسُ  ،،   إذما  تطعْ  -1
ُ
أن   ، إذما  : هما حرفان لا محل لهما من الإعراب   أن ت

هُما  وتعرب
ً
 ان  حرف  شرط جازم  لا محل  له من الإعراب والديك  تنلْ عطف

 من : للعاقل ، ما  ومهما : لغير العاقل تعرب حسب موقعها من الإعراب  -2

 
 

 

 

 

تعرب مبتدأ إذا جاء بعدها فعل ناقص استوفى اسمه وخبره 
من كانت غايته الخير ساعده الله 

مبتدأ

ى جاء بعدها  فعل متعد استوف
مفعوله 

ما كتبته ستحاسب عليه

جاء بعدها فعل لازم 

من جلس سمع 

مفعول به

جاء بعدها فعل متعد لم  
يستوف مفعوله 

من تخاطب يسمع 
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أي  : وهي تصلح لكل المعاني  السابقة  وهي معرفة غير مبنية  أي مرفوعة أو منصوبة  أو مجرورة  بحسب 

 موقعها من الإعراب  

 مجرورة إذا سبقت بحرف جر    :   بأي  قلمٍ تكتبْ  اكتبْ      مفعول في  إذا أضيفت إلى الظرف   :   

 أي ساعةٍ تذهبْ   اذهبْ    

 مفعول مطلق  إذا أضيفت إلى  مصدر    أي إكرام  تكرمْ   أكرمْ   

 وتأتي  في محل رفع مبتدأ إذا تلاها  فعل  لازم   أو متعد  استوفى مفعوله  

  تستفيدْ (
ْ
  تقرأ

ً
  لم يستوف مفعوله ) أي كتابا

ً
 وتأتي  مفعولا به  إذا تلت فعل  متعديا
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 إذا تلا أدوات الشرط اسم مرفوع فهو فاعل لفعل محذوف يفسره المذكور بعده فائدة : 

 ))إن عليٌّ جاءَ فأكرمْهُ (                                                                              

   أمثلة معربة :

 *)مَن يَعْمَلْ سُوءًا يُجْزَ بِهِ(    

 من: اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ

يعمل : فعل مضارع مجزوم لأنه فعل الشرط وعلامة جزمه السكون الظاهرة على أخره والفاعل ضمير 

 .مستتر جوازا  تقديره هو

 محل رفع خبر للمبتدأ )من( في  جملة )يعمل ( 

يجز: جواب شرط مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره، ونائب الفاعل ضمير مستتر تقديره 

 .هو

 ) ُ
ّ

مْهُ اللّ
َ
يْرٍ يَعْل

َ
 مِنْ خ

ْ
وا

ُ
عَل

ْ
ف
َ
 *)وَمَا ت

 .ما: اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ

ف النون من آخره لأنه من الأفعال الخمسة، والواو: تفعلوا: فعل الشرط مجزوم وعلامة جزمه حذف حر 

 والألف للتفريق    .ضمير مبني في محل رفع فاعل

 وجملة )تفعلوا( في محل رفع خبر )ما (

 .يعلم: جواب الشرط مجزوم وعلامة جزمه السكون. والفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره هو
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 أسلوب  الشرط غير الجازم

 يتكون أسلوب  الشرط غير الجازم من :  أداة الشرط وفعلين     أدوات الشرط غير الجازمة هي  

 لو   –لولا  -لما  -كلما –إذا   

 دلالات  أدوات الشرط غير الجازمة  :

 ظرف لما يستقبل من الزمان ويغلب إن يليها الماض ي شرطا  وجوابا : :   إ ذا*

    ،     
َ
  نجحْت

َ
 تنجح       إذا اجتهدْت

َ
 إذا اجتهدْت

 قد  يلي )إذا( اسم  مرفوع  يعرب  فاعل  وفعله محذوف  يفسره المذكور  

 إذا  : اسم شرط غير جازم مبني في محل نصب  على الظرفية   الزمانية متعلق بالجواب  

 ظرفان لما مض ى من الزمان ولا يليهما إلا الماض ي  شرطا وجوابا  :  كلما و لما* 

 على قراءةِ القرآنِ  ازدادَ  إيماني                                لما أخلصَ المواطنُ في أداءِ واجبِهِ تقدمَ     
َ
كلما  داومْت

هُ 
ُ
 وطن

ما : اسم شرط غير جازم مبني في محل نصب   على الظرفية       الزمانية متعلق بالجواب 
ّ
 كل

اقعة  بعد  هذه الأ ملاحظة   دوات في محل  جر بالإضافة : الجملة الو

حرف امتناع لوجود  : ولا يليها إلا اسم مرفوع  يعرب  مبتدأ وخبره محذوف وجوبا  تقديره  كائن أو   لولا *

  اِلله  لهلكَ الناسُ 
ُ
 موجود  لولا  رحمة

 رحمة: مبتدأ مرفوع وخبره  محذوف  وجوبا تقديره كائن أو موجود 

 ولا يليه إلا الماض ي شرطا وجوابا   لو شربَ  المريضُ الدواءَ لشفي حرف امتناع لامتناع :  :   لو *

اقعة في جواب لو  و   لولا   لا محل  لها من الإعراب   اللام  الو
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 اقتران جواب الشرط بالفاء   

 إذا كان جواب الشرط جملة اسمية أو جملة إن أو إحدى أخواتها        -

هُ (  
ُ
م( )من يجتهدْ فالنجاح ُحليف

ُ
 فالُله ناصرُك

َ صُرُوا اللَّّ
ْ
ن
َ
 ت
ْ
 )إِن

 الاستفهام(   –النهى  –إذا كان جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي )الأمر  -

   ) ُ مُ اللَّّ
ُ
بِعُوني يُحْبِبْك

َّ
 فات

َ  اللَّّ
َ
ون حِبُّ

ُ
مْ ت

ُ
ت
ْ
ن
ُ
 ك

ْ
 )قل إن

 ؟                مهما تواجهْ من مصاعبِ فلا تتـرددْ   
ً
 فهل ستعود سريعا

َ
 لو خرجْت

سَ  –نعْمَ  –ليسَ  –إذا كان جواب الشرط جملة فعلها جامد)عس ى-
ْ
ذا  –بئ ذا(.      –حبَّ  لاحبَّ

 متى تستقمْ فعس ى أن يحالفك التوفيــق .  -من يتراجعْ عن الحقِّ فبئس ما صنـع   .  

 إذا كان جواب الشرط جملة منفية )لن(          -
ً
 فلن يحصد قمحا

ً
 من يزرعْ شوكا

 فما نالْ رضاه. -
َ
 إذا كان جواب الشرط جملة فعلية منفية )ما (      من يعصِ الله

 هواه فقد ضــــلّ  -
َ
 إذا كان جواب الشرط جملة فعلية مسبوقة )بقد(      من أطاع

 إذا كان جواب الشرط جملة فعلية مسبوقة )بالسين أو سوف( -

( -م فسيُقتل بـه من سلَّ سيف الظل 
ً
ارا

َ
صْلِيهِ ن

ُ
 ن
َ
سَوْف

َ
 ف
ً
ما

ْ
ل
ُ
 وَظ

ً
انا لِكَ عُدْوَ

َ
عَلْ ذ

ْ
 )وَمَنْ يَف

 الجملة الفعلية أو الاسمية المتصلة بها الفاء تكون في محل جزم جواب الشرط  

 :جملة جواب الشرط الجازم  وغير الجازم  غير مقترنة  بالفاء  لا محل لها من الإعراب ملاحظة 
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 لا يحتاج إلى مضاف إليه  )) 
ً
 ((  رأيت الفلاح ملاحظة : إذا جاء الظرف منونا

ً
  صباحا

 أما إذا جاء الظرف دون تنوين  يحتاج إلى مضاف إليه )) رأيت الفلاح صباحَ السبتِ ((

 

 المفعول به :

اسم منصوب يدل على من وقع 

 عليه الفعل 

كيف أعرف أن الفعل يحتاج إلى 

 مفعول به ؟ 

نضيف له الهاء أو الكاف فإن قبلها 

 فهو يحتاج إلى مفعول به 

 رأك   –رأى : رأه 

جلس : لا يمكن إضافة الهاء لها أو 

 الكاف

نسأل 

 عنه:

 ماذا   

: سمع الولد  -1
ً
 ظاهرا

ً
 أبيه )معرب( نصيحةاسما

 جملة فعلية : ظننتك )تجتهدُ( -2

: )) الحمدُ لِله على نعمِهِ (( -3
ُ
 جملة اسمية : فقلت

 المصدر المؤول : المصدر المؤول  هو كل جملة مكونة من -4

 لمشبهة بالفعل  مع اسمها وخبرها أن  ا

 ، كل فعل مسبوق بحرف مصدري   أو 

 أنك مجتهدٌ ((  
ُ
 اجتهادكعلمت  ----)) علمْت

 أن يكون المفعول به مبنيا إذا كان :-5

 سم إشارة: رأيت هذا الفتى ااسما موصولا  : تذكرت الذي مض ى 

 نعبد  إياكضمير منفصل :

   يضمير متصل )ناهيك ( إذا اتصلت بالأفعال سمعن

 المفعول فيه : 

اسم منصوب يذكر لتحديد زمان أو 

مكان حدوث الفعل يمكن أن نقدر 

 حرف)في(معه 

  أما :

إذا لم يكن على تقدير )في ( فلا يكون 

 بل يكون كسائر الأسماء 
ً
ظرفا

 فيكون 

)يومُنا يومٌ سعيدٌ(     
ً
 وخبرا

ً
مبتدأ

 
ً
 (فاعلا

ً
جاء يومُ الجمعة(    مفعولا

 شبابك ( به )لا تضيعْ أيامَ 

 للمكان أين 

 الزمان:متى

  :   لابد في كل ظرف من التعليق تعليق المفعول فيه

}وصلت قبلَ الغروب { مفعول فيه ظرف زمان *بالفعل: 

هرة على آخره متعلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظا

 بالفعل وصلت 

 جنبيه{ مفعول فيه ظرف مكان *بالمصدر:}
َ
رأيت المجد بين

ة على آخره متعلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهر 

 بالمصدر المجد 

 مسافرٌ *باسم الفاعل :}
َ
{ أنت

ً
 متعلف بمسافر   غدا

 {  مفعول فيه ظرف *باسم المفعول 
ً
}أخوك مطروح أرضا

ى آخره مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة عل

 متعلق باسم المفعول مطروح

 تحت الشجرةِ {*بخبر محذوف  
َ
 بتقدير كائن أو موجود } أنت
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  ملاحظة :
ً
 ، رجاءً ، سلاما

ً
 ، عفوا

ً
    مثل : شكرا

ً
 مطلقا

ً
معاذ  –سعديك  –لبيك -هناك كلمات وردت مفعولا

 سبحان الله   –الله 

 نائب مفعول مطلق . كلمة قهقرى :                      
ً
 تعرب دائما

 

 

 

 المفعول لأجله :

هو مصدر قلبي يذكر لبيان سبب 

 وقوع الفعل 

خشية ،شوق ،اعتراف، حب، تعظيم، ابتغاء ، طمع ،  لماذا  

 الطالبُ 
َ
 حزن، رأفة، شفقة . مثال :  وقف

ً
 احتراما

 *إن كان المصدر غير قلبي وجب أن يجر بمن أو اللام 

 أنه صادر من الجوارح أيمعنى غير قلبي  

وهي مثلا : القراءة  ، الدراسة ، الكتابة ، العمل ، 

 الوقوف

 المفعول المطلق :

مصدر منصوب )من لفظ الفعل ( 

يذكر لتوكيد الفعل )نجح الطالب 

 )
ً
 نجاحا

حول الحديقة أو بيان عدده)درت 

 دورتين(

 أو بيان نوعه 

 مضاف ) وثب وثبة الأسد( -1

 موصوف)وثب وثبة كبيرة( -2

معرف بأل)أحبوه الحب  -3

 كله(

من 

لفظ 

 الفعل 

 أي

يشبه 

 الفعل

 نائب المفعول المطلق :

( كلمتا )) كل وبعض (( إذا أضُيفتا إلى مصدر من لفظ 1

 
ُ
 كلَّ  الفعل .سرت

ُ
 الإكرامِ  بعض السيرِ  ، أكرمْت

 بمصدر من   2
ً
( اسم الإشارة : شرط أن  يكون متبوعا

 في المسابقةِ 
ُ
 عبيدة

َ
 التفوق  ذلكلفظ الفعل تفوق

 3 
َ
  أحسن ( صفة المصدر  :درسْت

ُ
  الدراسة ، سررْت

ً
 كثيرا

 صديقي 4  
ُ
 مرتين ( ما دلّ على عدده: زرت
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 الحال : 

الحال اسم نكرة منصوب يذكر  

ليبين هيئة اسم معرفة يسمى 

 صاحب الحال  

 ملاحظة : 

  
ً
   -جميعا

ً
  -معا

ً
ة
ّ
  –كاف

ً
 عامّة

 
ً
 دائما

ً
 ألفاظ تعرب حالا

*  الحال   نكرة منصوبة  * صاحب  كيف أميز الحال المفرد : كيف 

 الحال معرفة 

 * الحال يكون واحد من المشتقات

 مبالغة اسم الفاعل( -اسم مفعول  -) اسم فاعل

  دخلَ   للحال الجملة  روابط
ً
*وقد يكون الرابط  ضميرا

 )ثغرُهُ باسمٌ (
ُ
 معاذ

      )لا أكلُ الطعامَ * 
ً
وقد يكون الرابط :الواو والضمير معا

 وأنا شبعان (  

 جملة ) أنا شبعان( في محل نصب حال  

 الحال  شبه الجملة :

 الهلالَ  بين السحابِ  الظرف-1
ُ
 : رأيْت

 العصفورَ على الغصنِ  الجار والمجرور -2
ُ
 : شاهدْت

 جار ومجرور  والظرف   يتعلق  بحال محذوفة  

 

 التمييز

اسم نكرة منصوب ، يفسر  

 
ً
 دلالة اسم مبهم قبله يسمى مميزا

يجوز 

تقدير 

من 

 قبله 

 تمييز المفرد؛

 ويكون مميزه كلمة مفردة ويأتي بعد :

 طالبا العدد : نجح عشرون-1

 عسلا الوزن: اشتريت أوقية -3

 حليباالكيل : شربت لترا -3

  المساحة : زرعت هكتارا-4
ً
 أرضا

5- 
ً
  المقياس : اشتريت ذراعا

ً
 قماشا

:ويكون مميزه  ملحوظا من الجملة التي قبله تمييز الجملة 

  دون ذكره حسنَ أحمدُ 
ً
 الحديقة            خلقا

ُ
 زرعْت

ً
 وردا
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 الاستثناء :

 . الاستثناء من حكم ما قبلها ، أي إخراج المستثنى من حكم المستثنى منهتعريفه : هو إخراج ما بعد أداة 

 
ً
 خالدا

ّ
  مثال : جاء الأطفالُ إلا

  عناصر أسلوب الاستثناء:

 من المستثنى منه . وهو  -1
ً
اقع بعد أداة من أدوات الاستثناء ، ويكون غالبا جزءا المستثنى :. وهو الاسم الو

 مخالف لهُ في الحُكم

 خرج منه المستثنى ، ويقع قبل أداة الاستثناء جرى عليه حُكم ما المستثنى منه : وهو ما-2

 .أداة الاستثناء : إلا -3

  أنواع الاستثناء :

 الاستثناء التام المثبت :  -1

 ( واجب النصب
ّ

على  وهو ما ذكر  فيه المستثنى منه   والأداة  والمستثنى     ولم يسبق بنفي  والاسم بعد ) إلا

 الاستثناء .

 الاستثناء التام المنفي :  -2

 ( منصوب على الاستثناء
ّ

  وهو ما ذكر  فيه المستثنى  منه والأداة والمستثنى  وسبق بنفي       والاسم بعد ) إلا

 الاستثناء الناقص المنفي :  -3

 ( بحسب موقعه في ال
ّ

( أداة وهو ما حذف   فيه المستثنى  وسبق بنفي  والاسم بعد ) إلا
ّ

جملة   وتعرب ) إلا

 حصر . 
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 المنادى

هو اسم يذكر بعد أداة من 

أدوات النداء لتنبيه المنادى أو 

 أدوات النداءاستدعائه 

  : لنداء القريب الهمزة

 : وتكون لنداء القريب والبعيديا 

 : لنداء البعيدأيا

 : لنداء البعيدهيا

 :نداء المعرف بأل  أيتها–أيها 

بعد 

أداة 

 نداء 

 منادى منصوب

 أي يتبعه مضاف إليه يا معشر النساء  المنادى المضاف-1

 فيما أي إذا كا المنادى شبيه بالمضاف-2
ً
 عاملا

ً
ن مشتقا

 بعده      

 ) اسم فاعل أو اسم مفعول .صفة مشبهة ( 

 الكلامَ 
ً
 كتبَ العلمِ، يا سامعا

ً
 يا قارئا

  النكرة غير المقصودة -3

 داء أي الن
ً
 العلم دون تخصيص : يا غافلا

 منادى مبني على الضم في محل نصب على النداء 

 ) يا خالدُ ، يا أحمدُ ( المنادى المفرد العلم-1

 أي النداء لشخص محدد   النكرة المقصودة -2

 ) يا غافلُ ، يا طالبُ (  

 يا أيتها المطمئنة              *يا أيتها النفس          

 صودة مبني على الضم في محل نصب، نكرة مقأية : منادى 

 ه من الإعراب .وها : حرف تنبيه لا محل ل

ة النفس : بدل من أيتها مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهر 

 على آخره  ) لأنها  اسم جامد (

 مرفوعة مثلها وعلامة رفعها الضمةالمطمئنة :صفة 

 ) لأنها اسم مشتق(الظاهرة .

 منادى بأداة نداء محذوفة  لأن الضمير بعدها ضمير مخاطب .:  دمشق اصبري على البلوى        :  ملاحظة

  : مبتدأ مرفوع  لأن الضمير بعدها ضمير غائب .   دمشق صبرت على البلوى                           
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 الممنوع من الصرف

 الفتحة  وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة . اسم لا يقبل التنوين علامة رفعه  الضمة  وعلامة نصبة

 من الصرف إذا كان : يمنع اسم العلم

  : ابراهيم ، اسماعيل ، اسحاق  ، قارون ، دمشق  -1
ً
 أعجميا

ً
 اسما

 : ما لحقته علامة التأنيث  سواء دل على مؤنث   ) فاطمة  ، عائشة ( أوعلى مذكر ) -2
ً
 :*  لفظا

ً
  مؤنثا

ً
علما

  : ما دل على أنثى من الناس  أو  الحيوان  مثل  : ناقة ، سعاد   زينب  طلحة ، حمزة
ً
 ، معاوية ( * حقيقا

 على وزن الفعل  :  أحمد  ، أشرف                        -3
ً
 بألف  ونون  : عدنان ، غطفان ،حيان  -4علما

ً
 مزيدا

  إلى وزن   فعل  :  عمر                -5
ً
  أي منقولا

ً
  : بعلبك ، حضرموت -6   معدولا

ً
 مزجيا

ً
 تركيبا

ً
 مركبا

 من الصرف  إذا  كان:  يمنع الاسم غير العلم

 من صيغ منتهى الجموع  
ً
 اسما

 وهي جموع التكسير  بعد إلفها حرفان أو ثلاثة وسطها ساكن  

 (                تفاعيل ) تواريخ- 3      دراهم  ( –مفاعل ) مبادئ  -2دنانير (      –مفاعيل ) مصابيح -1

افل  (   -4  فعائل  ) قصائد (  -6أفاعيل  ) أهازيج (                          -5               فواعل  ) قو

 يلحق به : أفعلاء  ) أنبياء (             فعلاء  ) علماء (     

 منتهي  بألف التأنيث الممدودة  والمقصورة  
ً
 )  ذكرى  ،،  صحراء (اسما

 ع الصفة النكرة من الصرف  :تمن

 إذا جاءت على وزن أفعل  مؤنثها  فعلاء )أحمر( 

 يجر  الاسم  الممنوع  من الصرف إذا عرف   ب ) ال ( أو أضيف إلى معرفة  

 الحكومية . المدارسِ مثال المعرف ب ال : درست في كثير من 

 تقويم( أحسنِ مثال المضاف إلى معرفة ) لقد خلقنا الإنسان في 

 راب الممنوع من الصرف :إع

 
ً
 إعراب الاسم المفرد  بالحركات الظاهرة ، أو المقدرة ، رفعا

ً
 كان ، أم صفة

ً
يعرب الممنوع من الصرف اسما

 ، بدون تنوين   ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة .
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

 .          يوسف : اسم مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة ، لمنعه
َ
 من الصرف سلمت على يوسف
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 ــــــــــــــــــــــــــــ))أسلوب التعجب((ــــــــــــــــــــــــــ                                                                

 ما هما صيغتي التعجب القياسيتين :                         ما أفعله                                     أفعل به  -1

 ما هي شروط فعل التعجب :   -2

 مثبت : ) غير منفي (                  – 3تام : ) غير ناقص (                           -2ثلاثي                     -1   

 مبني للمعلوم : ) غير مجهول (  –4    

 ليس( –عس ى –نعم –متصرف    )غير جامد والأفعال الجامدة هي : بئس  –5

 الحرق(  –الغرق  –الموت  –للتفاوت ) الأفعال غير قابلة للتفاوت مثل الحياة قابل  -6

 ألا تكون الصفة منه أفعل مؤنثها فعلاء   -7

 إذا خالف الفعل الشروط يجب أن :   نضع فعل مساعد يتبعه مصدر صريح أو مصدر مؤول 

 ر مؤول  ملاحظة : إذا كان الفعل منفي أو كان مبني للمجهول يجب أن يتبعه مصد

 على المصدر المؤول ( 
ً
 المصدر المؤول هو :  أن + فعل مضارع  . ) الأفضل الاعتماد دائما

 تعجب من الأفعال الواردة بصيغتي التعجب المباشرتين : -3

 بالمقاتل!  شجع المقاتل  :    ما أشجع المقاتل!                                                                          أشجع

                         أنجز البارق   :  ما أعجب أن ينجز البارق وعده!                                                  أعجب بإن ينجز  البارق !       

 أسوأ بألا تمروا بيننا !              لا تمروا بيننا  :  ما أسوأ ألا تمروا بيننا !                                                  

قض ى الديون !
ُ
قض ى الديون!                                                    أجمل بأن ت

ُ
قض ى الديون    ما أجمل أن ت

ُ
 ت

 وأ بانفطار القلب!ينفطر القلب  :    ما أسوأ انفطار القلب !                                                            أس

 أعرب ما يلي :  أجمل بالربيع !      ما أجمل الربيع !  -4

 أجمل : فعل ماض جامد لإنشاء التعجب جاء على صيغة الأمر مبني على السكون الظاهرة على أخره . 

 ب : حرف جر زائد       الربيع : اسم مجرور لفظا مرفوع محلا على أنه فاعل .

 عنى ش يء مبنية في محل رفع مبتدأ ما : تعجبية نكرة تامة بم

أجمل : فعل ماض جامد لإنشاء التعجب مبني على الفتحة الظاهرة على أخره والفاعل ضمير مستتر 

 
ً
 تقديره )هو( وجوبا

 الربيع : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره     )أجمل الربيع ( في محل رفع خبر .   
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 الأفعال :معاني الزيادة في 

فعَلَ         -1
َ
 أسعد الولد أمه.. -تفيد التعدية -1أ

 . فاعَلَ          المشاركة  :رافق الوالد ولده.2

ق الأبواب. -2التعدية :  فرّح الولد أمه.                      -1          . فعّل3
ّ
 المبالغة  :غل

 المطاوعة : انصرف الأطفال.      . انفعل 4

 المشاركة : اجتمع خالد وزيد على الخير.      . افتعل  5

 التدرج : تساقط المطر  -2.      المشاركة :  تقاسم الأبناء والبنات المال بالعدل-1تفاعل       . 6

  تفعّل         التكلف: تصبّر على الألم.. 7

  الصيرورة : استحجر الطين. -2                استعانت اسراء بصديقتها.الطلب:  -1. استفعل     8

 أسلوب المدح والذم :

 حبذا( –أفعل المدح ) نعم 

 لا حبذا(–أفعال الذم ) بئس 

 أحكام  الفاعل مع نعم وبئس : 

 بـ ) أل ( : نعمَ  -
ً
 الخلقُ معرفا

ُ
 الصّدق

 إلى معرف بـ ) أل ( : نعمَ  -
ً
  خلقُ مضافا

ُ
 المرءِ الصّدق

 بنكرة منصوبة : بئسَ   -
ً
 مميزا

ً
 مستترا

ً
 ضميرا

ً
 الكذبُ خلقا

 مميز بما : بئس ما تطلبه - 

 لا حبذا                     الفاعل هو )ذا ( –حبذا 

 جزم جواب الطلب                                                                           

لبُ هو ما دلَّ على طيجزمُ الفعلُ المضارعُ إذا وقعَ 
ّ
لبِ، والط

ّ
 للط

ً
ِ عنه،جوابا

ّ
 ويشملُ: لبِ حدوثِ الفعلِ أو الكف

م ادعُوني الأمرَ: -1
ُ
ك م(  أستجبْ  يدلُّ على طلبِ حدوثِ الفعلِ على وجهِ الاستعلاءِ، مثالٌ:) وقالَ ربُّ

ُ
 لك

 
ُ
 جزمِه السّكون

ُ
لبِ، وعلامة

ّ
ه جوابُ الط

ّ
 على آخرِه، والفاعلُ ضميرٌ مستترٌ أستجبْ: فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ لأن

ُ
اهرة

ّ
الظ

 تقديره أنا.
ً
 وجوبا

 بلامِ الأمرِ، -2
َ
 المقترن

َ
  المضارع

ً
 جزاءَه  تنلْ  مثالٌ: لتفعلْ خيرا

 تقديرُه أنت.
ً
، والفاعلُ ضميرٌ مستترٌ وجوبا

ُ
اهرة

ّ
 الظ

ُ
 جزمِه السّكون

ُ
لبِ، وعلامة

ّ
ه جوابُ الط

ّ
 تنلْ: فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ لأن

هيَ:ا--3
ّ
  لن

ً
ِ عن الفعلِ على وجهِ الاستعلاءِ، مثالٌ: لا تؤذِ أحدا

ّ
  هو طلبُ الكف

َ
 براحةِ الضّمير تحظ

ةِ  
ّ
 حرفِ العل

ُ
 جزمِه حذف

ُ
لبِ، وعلامة

ّ
ه جوابُ الط

ّ
: فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ لأن

َ
  تحظ

ً
من آخرِه، والفاعلُ ضميرٌ مستترٌ وجوبا

 تقديرُه أنت.
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  التوابع 

 العطف : 

 كلمتين بوساطة حرف من حروف العطفهو الجمع بين 

 على جملة .
ً
 على اسم أو جملة

ً
 *أحرف العطف تعطف اسما

 هي الواو 
ً
 أو  -ثم –الفاء –*أكثر حروف العطف استخداما

 سافرَ سعيدٌ وسليمٌ نعتبر)سعيد( هو المعطوف عليه، و)الواو( ،حرف العطف، و)سليم(  المعطوف.

 :* لأحرف العطف معانٍ 

 تفيد الجمع بين المعطوف و المعطوف عليه في الحكم دون تقيد  بترتيب زمني )زارني عليٌّ و خالدٌ (  الواو -1

رَجَ المسافرون( الفاء-2
َ
خ

َ
 ف
ُ
 الطائرة

ْ
ةِ الزُمنيةِ  )وَصَلِت

َ
هْل
ُ
 : وتفيد الترتيب مع التعقيب ، ومعنى التعقيب: قِصَرُ الم

فيدُ الترتيبَ مع الترا ثم : -3
ُ
هُ(وت

ُ
مَّ حَصَدْت

ُ
 القمحَ ث

ُ
رَعْت

َ
 خي في الزمن                                     )ز

سْرَ(  أو :-4
َ
 تشبه العُقابَ أو الن

ُ
 تفيد التخيير بين شيئين )الطائرة

 البدل  :

 تابع مقصودٌ بالحكم يمهد له باسم قبله يسمى المبدل منه )المتبوع ( ولا يمكن الاستغناء عنه 

 بدل الاشتمال.-بدل البعض من الكل.     ت-البدل الكل من الكل.  ب-البدل : أ*أنواع 

1- 
َ
 المعلمة

ُ
 سعادَ بدل كل من كل :    وفيه يطابق البدل المبدل منه في المعنى والمدلول احترمت

 المالَ  -2
ُ
ت

ْ
( من المبدل منه .صَرَف

ً
 )ماديا

ً
 حقيقا

ً
 رُبْعَهُ بدل بعض من كل :ويكون فيه جزءا

(     أعجبني الطبيبُ بد-3
ً
هُ ل الاشتمال:       وهو بدل الش يء مما يتضمنه ويشتمل عليه )معنويا

ُ
 لطف

 إذا كان البدل بعضا من كل أو بدل اشتمال وجب أن يتصل به ضمير يعود على المبدل منه و يطابقه ملاحظة : 

 التذكير والتأنيث ( –الجمع  –التثنية –)الإفراد 

 النعت :
ً
 يدل على صفة اسم قبله ويسمى الاسم الموصوف منعوتا

ٌ
 لفظ

 والإعراب . -والإفراد أو التثنية أو الجمع  -والتعريف أو التنكير-* النعت يطابق المنعوت في التذكير أو التأنيث 

 لغير العاقل يجوز أن تعامل معاملة المفرد المؤنث  )هذه خيولٌ سابقاتٌ أو خ
ً
 (إذا كان المنعوت جمعا

ٌ
 يولٌ سابقة

 ،أو جملة فعلية ،أو اسمية  
ً
 ظاهرا

ً
 مفردا

ً
 * يأتي النعت اسما

 أن يكون المنعوت نكرة وأن تشتمل جملة النعت على ضمير بارز أو مستتر يعود على المنعوت  شرط 

 نوعُها غريبٌ  
ً
 شجرة

ُ
رَعْت

َ
 الأرضَ       *جملة اسمية :ز

ُ
 يحرث

ً
 *جملة فعلية:رأيت فلاحا

 هذا طفلٌ في سريرِهِ *وقد يكو 
ً
 ومجرورا

ً
 فوق الشجرةِ*أو جارا

ً
 عُصْفورا

ُ
 ن النعت شبه جملة:ظرفا رَأيت
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 التوكيد :

د )المتبوع( يذكر  لتقويته وتوكيد حكمه 
ّ
 لفظ أو تركيب تابع لما قبله ويسمى المؤك

 نوعا التوكيد 

  التوكيد اللفظي :
ً
 أم ا -ويكون بإعادة اللفظ نفسه سواءً أكان حرفا

ً
 –سما

ً
 أم جملة ً  -أم فعلا

 وفيه يُلجأ لاستعمال ألفاظٍ مُحَدّدةٍ من أجلِ تثبيتِ المعنى: وهذه الألفاظ هي:   التوكيد المعنوي :

 وجميعُ وعامة وكلٌ وكلا وكلتا( مضافة  
ُ
سُ وعَيْن

ْ
ف
َ
 )ن

 لتأنيث ( التذكير وا –الجمع  –التثنية –إلى ضمير يعود على المؤكد و يطابقه في    )الإفراد 

 وتتبع ألفاظ التوكيد المعنوي المؤكد في علامة الإعراب 

سَ القاض ي            عينهِ  *وصل رَائدُ الفضاءِ إلى القمر
َ
رَأ
َ
سُهُ  *ت

ْ
ف
َ
 المتّهم ن

َ
 محاكمة

 
َ
 أعيُنَهما *أكرمت المعلمتينِ                             عينَها *أكرمت المعلمة

 * نجح الولدان كلاهمايكون المؤكد ملاحظة مهمة : 
ً
 معرفة دائما

 جعل علماء الصرفِ  لوزنها  ثلاثة أحرفٍ :       الميزان الصرفي
ً
ولما كان أكثر الكلمات في اللغة العربية ثلاثيا

 قدم : فعل    . :الفاء للحرف الأول من الكلمة ، والعين للحرف الثاني ، واللام للحرف الثالث هي 

  . ومثل هذا يقال في " الكلمة أو الميزان الصرفيبميزان  وهذا ما يُسمى
َ
رُف

َ
مَرٌ  " و " ش

َ
 " وأمثالها . ق

لْ ( 
ُ
لْ ( على وزن ) ف

ُ
 ( على وزن ) عِلْ (  و ) ق

ْ
                 ) قِف

فِلْ (     
َ
قِمْ ( على وزن ) أ

َ
عِ (  و ) أ

ْ
و ) ارمِ ( على وزن ) اف

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــ ــــــــــــــــ ـــــــــ  ــــ

 : هو الفعل الذي تكون  جميع  حروفه الأصلية خالية من حروف العلة   الفعل الصحيح*  الفعل  في اللغة :

 مدّ ( .  –مضعف ) عدّ  –شرب ( –سالم ) كتب  –سأل (   –) أخذ ز مهمو                

 هو الفعل الذي يكون أحد حروفه الأصلية  حرف علة  الألف ،  الواو  ، الياء :  الفعل المعتل*

 يبس    -ورد  –وعد  -المثال:  هو ما كان أوله  حرف علة   :       وقف        -1

 حول   –جاد  –روى  –هو ما كان وسطه  حرف علة  :    قام  الأجوف : -2

 رض ي -سعى -مش ى –الناقص  : هو  ما كان أخره  حرف علة  :   سقى  -3
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 تكافحان   –هي كل فعل مضارع  اتصلت  به  : ألف الاثنين : يكافحان الأفعال الخمسة :    

 ياء المؤنثة المخاطبة  :  تكافحين                تكافحون   –واو الجماعة :  يكافحون     

 :  بثبوت النون  ترفع 

* يذهبان  : فعل  مضارع  مرفوع  وعلامة رفعه  ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة والألف  ضمير 

 متصل مبني في محل رفع فاعل  .

 ) لم يتأخروا (    -:  بحذف النون ) لن يقولوا (    تنصب وتجزم 

قولوا :  فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه  حذف  النون  لأنه من الأفعال الخمسة  والواو  ضمير * ي

 متصل مبني في محل رفع فاعل   والألف  للتفريق  

ـــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ  ـــــــــــــــ

سَرَ     :يُبنى الفعل الماض ي للمجهول 
َ
سِرَ ، أكرمَ  –*بضم أوله و كسر ما قبل آخره ) ك

ُ
كرِمَ ( –ك

ُ
 أ

سِرَ الصحنُ : فعل ماض مبني للمجهول مبني  على 
ُ
 الفتح الظاهر على آخره .ك

 الصحنُ : نائب فاعل مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

ريد بناء الماض ي الذي قبل آخره 
ُ
 للمجهول تقلب ألفه ياء و يُكسر كل متحرك قبلها      ألفإذا أ

 قيِلَ ( –بِيِعَ ، قال  -) باع   

قلب  -* 
ُ
ضم همزت ألفهإذا كان على ستة أحرف ت

ُ
ثِيبَ ( –)استثاب  ه و ثالثه  و يُكسر ما قبل الياءياء  و ت

َ
ست

ُ
 ا

 يُكسَرُ (  –*بضم أوله و فتح ما قبل آخره ) يَكسِرُ   يُبنى الفعل المضارع للمجهول :

 فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

)يقول  *بناء المضارع المعتل الأجوف للمجهول 
ً
 يُستطاعُ( -يُقالُ ، يستطيع -يُقلب حرف العلة ألفا

ـــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــ ــــــــــــ  ــــــــــــــــــــ

 هدى (  –الأحرف و هو ما كانت أحرفه الأصلية ثلاث   ) كتب  ثلاثيالفعل في الأصل إما    المجرد والمزيد

 قشعر (  –الأحرف و هو ما كانت أحرفه الأصلية أربعة              ) دحرج  رباعيوإما                              

ها أصلية لا يمكن الاستغناء عن أحدها :   الفعل المجرد
ّ
 ما كانت حروفه كل

 انطلق ( –ما زيد على أحرف ماضيه حرف أو حرفان أو ثلاثة : )أكرم الفعل المزيد : 

 : عشرة أحرف مجموعة في قولنا ) سألتمونيها (  ويضاف  لها التضعيف ) ّ (    حروف الزيادة

 :هو الفعل الذي  يكتفي  بفاعله ولا يحتاج إلى مفعول به لإتمام  المعنى)نام الصغير(   الفعل اللازم-

 :هو الفعل الذي لا يكتفي  بفاعله  وإنما  يتعداه  إلى المفعول به لإتمام المعنى .  الفعل المتعدي-
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 الأفعال التي تنصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخبر  * 

 هب )  ظن  العدو الاحتلال  سهلا (  -حجا  –عد   -خال  – زعم –حسب  -أفعال الظن  : ظن   -1

 ) رأيت  العلم نورا ( تعلم  -رأى )القلبية (   -ألفى  –درى  –وجد  -أفعال  اليقين : علم    -2

 )  جعل النجار  الخشب بابا( ترك -رد -اتخذ -جعل   –أفعال التحويل : صير  -3

 ا  مبتدأ وخبر:*الأفعال التي  تنصب مفعولين ليس أصلهم

 .( علم  –منع  –سال  –كسا  –البس  –وهب –أعطى –منح 
ً
 ) ألبست الأم طفلها ثوبا

ـــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــ ــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ  ـــــــــــــ

 . الفعل المضارع المجزوم –الفعل المضارع المنصوب  –المضارع المرفوع  الفعل  الفعل المعرب :-

  الفعل المضارع المتصل بنون النسوة  أو التوكيد . -فعل الأمر   –الفعل الماض ي  الفعل المنبي : -

ـــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــــ  ــــــــــ

  الجملة الاسمية :

 تتكون من ركنين أساسيّن : هما المبتدأ و الخبر

 أو مبني في  *المبتدأ : هو الاسم الذي تبدأ به الجملة الاسمية . الأصل
ً
 دائما

ً
 معرفة مرفوعا

ً
أن يكون اسما

 محل رفع 

 *الخبر : هو الجزء و المكمّل للفائدة أي الخبر الذي نخبر به عن المبتدأ .

 )) العلمُ نافعٌ ((النوع الأول : يكون فيه الخبر اس -أنواع الخبر : 
ً
 ظاهرا

ً
 ما

 النوع الثاني : يكون الخبر جملة اسمية أو فعلية  )) السماء تمطر  (( )) الحديقة أزهارها متفتحة ((-  

 النوع الثالث : شبه جملة : هي إما ظرف أو جار و مجرور  -                        

 ملاحظة : شبه الجملة تتعلق بالخبر المحذوف و لا تكون هي في محل خبر .

 لعل  –ليت  –لكن  –كأن  -أن  ة بالفعلالأحرف المشبه

 تدخل على الجملة الاسمية تنصب   المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها 

   :معاني  الأحرف المشبهة بالفعل  
ّ
   تفيدان  معنى التوكيد  ) إن الطالبَ  ناجحٌ (-إن

ّ
 أن

 : تفيد  التشبيه                                   
ّ
 لكنّ : تفيد  معنى الاستدراك       كأن

 لعل : تفيد معنى الترجي                                 ليت  : تفيد التمني                
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      أسماء الإشارة :

 تنقسم أسماء الإشارة إلى قسمين :

 هؤلاء -هاتان   –هذان  –هذه  –أسماء إشارة للقريب  : هذه  

 أولئك –تلك   -ذاك  –أسماء الإشارة للبعيد :      ذلك   

 ملاحظة :  الجمع غير العاقل يعامل معاملة المفرد    نقول : هذه الأشجار ، تلك عصافير

   الأسماء الموصولة

 الاسم الموصول لا تكتمل دلالته إلا بجملة بعده و هذه الجملة تسمى صلة الموصول   

 الذي   لمفرد المذكر                     التي   للمفرد المؤنث 

 اللذان   للمثنى في حالة الرفع         اللذين للمثنى المذكر في حالتي الجر و النصب

 اللتان   للمثنى في حالة الرفع          اللتين   للمثنى في حالتي النصب و الجر 

 اللواتي  أو اللائي   لجمع الإناث الذين لجمع المذكر                  

 من : للعاقل   يعجبني من تعلم العلم  ) يعجبني الذي تعلم العلم (  و من الأسماء الموصولة :

       ما :  لغير العاقل  يعجبني ما فعلت ) يعجبني الذي فعلت (

  ملاحظة : تتبع الأسماء الموصولة جملة تسمى ) صلة الموصول (     
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    ما يلحق به المثنى و 

 لفظ أو اسم يدل على اثنين أو اثنتين .  إن لتثنية الاسم وجهين : 

حالة الرفع : يثنى الاسم بزيادة ) ألف و نون (  ، تكون علامة رفعه الألف و النون عوض عن   الوجه الأول :

 التنوين في الاسم المفرد . ) الطالبان المجتهدان في المدرسة ( 

الة النصب و الجر : يثنى الاسم بزيادة ) ياء و نون ( ، وتكون علامة النصب و الجر الياء و ح  الوجه الثاني :

 النون عوض عن التنوين في الاسم المفرد . ) رأيت الطالبين ( 

 على علامة إعرابه .
ً
حذف نون المثنى عند الإضافة و يبقى محافظا

ُ
 حذف النون : ت

 اثنتان )جاء اثنان  (اثنان : فاعل مرفوع و علامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى  –اثنان : ** ملحقات المثنى 

ضيفتا إلى ضمير ) كان كلاهما في المدرسة( –*كلا 
ُ
 كلتا : إذا أ

     جمع المذكر السالم   

 للمذكر 1 جمع المذكر السالم:   
ً
 العاقلأن يكون الاسم صفة للمذكر ( 2   (أن يكون الاسم علما

 لجمع المذكر السالم وجهين :

 و علامة رفعه الواو و النون عوض عن التنوين . : الوجه الأول  
ً
 أن يكون مرفوعا

 و علامة جره و نصبه " الياء " : الوجه الثاني
ً
 أو مجرورا

ً
 أن يكون منصوبا

 على علامة الإعراب 
ً
حذف النون عند الإضافة و يبقى الجمع محافظا

ُ
 حذف النون : ت

و ألفاظ العقود ألفاظ  –أرضون  –سنون  –عالمون  –أهلون  –بنون ملحقات بجمع المذكر السالم :  

 العقود عشرين : مفعول به منصوب و علامة نصبه الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم 

 جمع المؤنث السالم

 يدل على أكثر من اثنتين و يكون الجمع بزيادة ألف و تاء مبسوطة .

 الوجه الأول :   حالة الرفع    بالضمة     جمع المؤنث على وجهين : 

 الوجه الثاني :   حالة النصب و الجر     بالكسرة

 ملحقات بجمع المؤنث السالم :أولات و معناها صاحبات ) رأيت أولاتِ علم ( 

 ث سالم أولات : مفعول به منصوب و علامة نصبه الكسرة عوض عن الفتحة لأنه ملحق جمع مؤن
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 المصادر : 

  مصادر الأفعال الرباعية :

ة( مثل
َ
ل
َ
عْل

َ
ل( قياسه على وزن )ف

َ
عْل

َ
 : بعثرة : دحرجة ، بعثر دحرج : أ(مصدر الرباعي المجرد )ف

عَل
ْ
 العين فوزن مصدره هو )إفعال(  صحيحاذا كان )ب( مصدر الثلاثي المزيد بالهمزة )أف

  أخرج  :مثل
ً
 : إخراجا

 فان وزن مصدره هو )إفالة( مثلأما اذا كان 
ً
 : إنابة  أناب ,: إقامة  أقام : الفعل معتلا

  :ج( مصدر الثلاثي المزيد بتضعيف العين )فعّل(

عيل( مثل*
ْ
ف
َ
  قدّس    :إذا كان صحيح اللام فمصدره على وزن )ت

ً
  : تقديسا

عِلة( مثل*
ْ
ف
َ
رْبية  ربّى:إذا كان معتل اللام يكون مصدره على وزن )ت

َ
ى: ت

ّ
  : تزكية ، زك

ة( مثل*
َ
عِل

ْ
ف
َ
 :  تهيئة هيّأ :إذا كان الفعل مهموز اللام  يكون مصدره على وزن ) ت

شَ :  يكون مصدره القياس ي على وزن )مُفاعلة(   مثل :د(مصدر الثلاثي المزيد بالألف )فاعَل( 
َ
ة  ناق

َ
ش

َ
 : مناق

  و السداسية الخماسية الأفعال مصادر

  ية إما مبدوءة بهمزة وصل أو تاء زائدة :الخماس  أولا الخماسية :

 المبدوء بتاء زائدة يأتي مصدرها علي صورة الفعل الماض ي مع ضم ما قبل آخره 

ق 
ُ
ل                       تخاصم:  تخاصُم          تعانق:  تعان

ُ
  تقاتل : تقات

  لف( في المصدر إلي ياءإلا إذا كان الفعل المبدوء بتاء زائدة لامه ألفا تقلب لام الفعل )الأ

  تفانى :  تفانيا                                تغابى:  تغابيا                           تلاقى : تلاقيا

 إذا كان الفعل الخماس ي أو السداس ي مبدوء بهمزة وصل  –ثانيا 

  يأتي مصدرها علي وزن ماضيها مع كسر الحرف الثالث وزيادة ألف قبل الآخر

 اعتمر : اعتمار                             انتصر : انتصار                                           تمع : اجتماعاج

  إذا كان الفعل الخماس ي أو السداس ي ينتهيان بألف فتقلب الألف إلي همزة في المصدر

  استغنى  : استغناء                            احتماءاحتمي :                                            اختفي:  اختفاء

 إذا كان الفعل عينه ألفا تحذف ألف المصدر و نعوض عنها بتاء في أخر  –ثالثا 

 استعان : استعانة                                استجاب :  استجابة
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 اسم المفعول  اسم الفاعل

 قام بالفعل اسم يشتق من الفعل للدلالة على الفعل ومن

 يصاغ اسم الفاعل بطريقتين :

 : الطريقة الأولى*

 فاعلمن الفعل الثلاثي المبني للمعلوم على وزن 

 : كتب : كاتب من الفعل الصحيح  -أ

اقف من الفعل المعتل المثال :  -ب  وقف : و

( من الفعل المعتل الأجوف  -ج
ً
: إن كانت عين الفعل )ألفا

 اسم الفاعل همزةفإن هذه الألف تقلب في صيغة 

 صام :صائم  –هام :هائم  –قال:قائل 

 إبدال حرف العلة ياء من الفعل المعتل الناقص :  -د

 دعا : الداعي 

 رمى : الرامي 

وإذا أتى اسم الفاعل المعتل الناقص غير معرف تحذف 

 رامٍ  –الياء منه لأنه اسم منقوص    داعٍ 

   الطريقة الثانية :

على وزن مضارعه مع إبدال حرف   من الفعل فوق الثلاثي

 مضمومة وكسر ما قبل آخره 
ً
 المضارعة ميما

 طأطأ :مطأطِئ  –أكرم :مُكرِم                             

 عامل :مُعامِل                     انتصر :مُنتصِر–

 

اسم يشتق من الفعل للدلالة على الفعل ومن وقع 

 يقتين :عليه الفعل    يصاغ اسم المفعول بطر 

 : الطريقة الأولى*

  مفعول من الفعل الثلاثي المبني للمجهول  على وزن 

تِب : مكتوبمن الفعل الصحيح  -أ
ُ
 : ك

 وقِف : موقوفمن الفعل المعتل المثال :  -ب

: ) ألف ، ياء ( فيرد من الفعل المعتل الأجوف  -ج

حرف العلة إلى أصله مع حذف واو المفعول ، فيكون 

اسم المفعول من الفعل :قال مقوول مقول ، وباع 

 مبيوع مبيع 

 من الفعل المعتل الناقص :  -د

نرد حرف العلة إلى أصله مع إبدال حرف المضارع ميم 

 مفتوحة وتشديد حرف العلة 

 دُعي : يدعو : مَدعوّ 

 مي : مَرميّ رُمي : ير 

   الطريقة الثانية :*

من الفعل فوق الثلاثي  على وزن مضارعه مع إبدال 

 مضمومة وفتح ما قبل آخره 
ً
 حرف المضارعة ميما

ئ  –أكرم :مُكرَم                          
َ
 طأطأ :مطأط

 عامل :مُعامَل                     انتصر :مُنتصَر–
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 صيغة مبالغة اسم الفاعل  الصفة المشبهة باسم الفاعل 

*اسم مشتق لدلالة على صفة ثابتة في الموصوف ولها 

 معنى اسم الفاعل 

 **تشتق من الفعل الثلاثي اللازم 

 **لا يمكن صياغة اسم فاعل من فعلها 

 شجاع : صفة  لا يوجد اسم فاعل شاجع 

 **يصاغ على عدة أوزان

جاعة       -1
ُ
جاع، ش

ُ
عَال :ش

ُ
 ف

عَل : حَسَن  -2
َ
ل ،حسنة  -ف

َ
 بطلة  –بَط

عْل :صُلب  -3
ُ
 حُلو               –مُرّ –ف

عْل :رَطب  -4
َ
هم  –ف

َ
 صَعب  –سَهل –ش

عِل : حَذِر -5
َ
شِن                     –ف

َ
 خ

 خبيثة –طويل  –كريم  –فعيل : نبيل  -6

عَال : جَبَان  -7
َ
ان –ف

َ
 رَز

عْلى :غضبان :غضبى  -8
َ
 فعلان مؤنثه ف

 حيران :حيرى ، عطشان :عطش ى

 أفعل مؤنثه فعلاء إذا كان يدل  على : -9

 أبيض :بيضاء ، أسمر :سمراء  لون : -أ 

 :عرجاء ،أخرس :خرساء عيب : أعرج  -ب 

 حلية :أكحل :كحلاء ،  أدعج : دعجاء  -ج  

 بالفعل  أسماء تدل على المبالغة والإكثار من القيام

 

 من 
ّ
  الفعل الثلاثي**وهي لا تشتق إلا

 **يمكن أن يصاغ من فعلها اسم فاعل 

م مبالغة 
ّ
 اسم الفاعل منها عالم ((  –))علا

 **أشهر أوزانها :

م   -1
ّ

عّال : عَلِم :عَلا
َ
اح –ف

ّ
ت
َ
اح –فتح :ف

ّ َ
 لمح :لم

عال  -2
ْ
وار  –:قدم :مِقدام  مِف

ْ
 غار :مِغ

وم  -3 
ُ
ل
َ
عُول : ظلم :ظ

َ
ور  –ف

ُ
ك

َ
 شكر :ش

عِيل  -4
َ
 قدر :قدير  –: علم :عَليم  ف

عِل -5 
َ
طِنٌ  –عَرِمٌ  –حَذِرٌ :  ف

َ
 ف

اقة -6 وّ
َ
عّالة : ذاق :ذ

َ
 ناح :نواحة    –علم :عَلامة –ف
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 اسم مشتق للدلالة على زمان وقوع الفعل .  اسم الزمان :

 . مثل : موعد ، مولد ، مرمى ، مُنتهى

 العصر          موعده  لقاء الفريقين 

 الرسول في شهر ربيع الأول . مولدكان  

 اسم مشتق للدلالة على مكان وقوع الفعل اسم المكان : 

 مثل : منزل ، مجلس ، منتدى ، مجتمع ، مهبط 

 الوحي                     مهبطمكة  

 الرسول صلى الله عليه وسلم . منتدىالمدينة 

 الفعل الثلاثي* تصاغ أسماء الزمان والمكان من 

عِل[، إذا كان :
ْ
 على وزن ]مَف

 مكسور العين في المضارع  -

 مرجِع( –مغرِس، يرجِع  -، يغرِس مجلِس -)يجلِس 

 معتل الفاء صحيح اللام  -   

 موصل ( -موقف .وصل  -) وقف   

 الفعل الثلاثي* تصاغ أسماء الزمان والمكان من 

عَل[ ،إذا كان : على وزن 
ْ
 ]مَف

 مفتوح العين في المضارع أو مضمومها  -

هَب  
ْ
ل  -)مَذ

َ
هَى...( -مَرْمَى  -مَدْخ

ْ
 مَل

 مهدى ( –مبنى ،هدى  –م :  )بنى معتل اللا  -

 *تصاغ أسماء الزمان والمكان من الفعل فوق  الثلاثي:

 مضمومة، وفتح ما قبل الآخر، وذلك نحو:  )يُدحرجِ 
ً
ر، يَستخرج -مُدحرَج، يُسافر  -إبدال حرف المضارعة ميما

َ
 مُستخرَج( -مُساف

 

 

 اسمٌ يدلّ على الأداة التي يحدث بها الفعلاسم الآلة : 

 ))له وزن وله فعل ((  اسم الآلة القياس ي : 

عَل : مِبْرَد    - 1
ْ
 مِشرط .  -مِقصّ   -مِدْفع    -مِف

تاح   -2    
ْ
عَال : مِف

ْ
 مِجداف .  -مِقياس   -مِنشار    -مِف

ة  -3    
َ
رَق

ْ
عَلة : مِط

ْ
 مِرآة .   -مِدفأة    -مِلعقة   -مِف

ة    - 4    
َ
ال سَّ

َ
الة : غ عَّ

َ
اية    -سيّارة    -ف جة    -شوَّ

َّ
 درَّاجة   -ثلا

ال: جَرّار. عَدّاد .بَرّاد    - 5     عَّ
َ
 ف

 أي ليس لها فعل ولا وزن اسم  الآلة الجامد :

 مثل : سيف ، قدوم ، سكين ، فأس ،   قلم ، رمح ، ساطور  

  اسم الآلة السماعي :

ل
ُ
خ

ْ
 ،جرس )الذي جاء عن العرب (على غير الأوزان السابقة مُن
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 واحد 

 اثنان  

 جاء ولدٌ  واحدٌ 

 جاءت فتاتان اثنتان

افق العدد واحد والعدد اثنان معدودهما  في التذكير والتأنيث  يو

ثلاثة  إلى 

 تسعة 

 نساءِ 
ُ
 جاءت ثلاث

 رأيت ثمانية فتيان     

 يخالف العدد من ثلاثة إلى تسعة معدوده بالتذكير والتأنيث

 جاء عشرة رجالِ  عشرة

 مررت بعشر نساءِ       

 معدوده بالتذكير والتأنيث    يخالف العدد   عشرة

  أحد عشر 
ً
 عشرَ طالبا

َ
 جاء أحد

  
ً
 جاءت إحدى عشرة طالبة

افق العدد أحد عشر معدوده بالجزأين  بالتذكير والتأنيث  يو

  اثنا عشر 
ً
 جاء اثنا عشر رجلا

 
ً
 زرت اثنتي عشرة صديقة

افق العدد اثنا عشر معدوده بالجزأين بالتذكير والتأنيث  يو

-13 العدد 

19 

 عشرَ 
َ
 جاء ثلاثة

ً
 رجلا

 امرأة
َ
 مررت بأربعَ عشرة

افق  9إلى  3يخالف العدد من    10ويو

 ألفاظ العقود 

 90حتى  20

 
ً
 رأيت عشرين رجلا

 
ً
 جاء ثلاثون امرأة

 لا يتغير في التذكير و التأنيث

  واحد وعشرون 
ً
 وعشرين رجلا

ً
 رأيت واحدا

 
ً
 جاءت إحدى وثلاثون امرأة

افق العدد   واحد  في  التذكير والتأنيث  ولفظ العقود لا يتغيريو

  اثنان وعشرون 
ً
 جاء اثنان وخمسون رجلا

 
ً
 رأيت اثنتين وستين زهرة

افق العدد اثنان  في التذكير والتأنيث  ولفظ العقود لا يتغير  يو

  29حتى  23من 
ً
 جاء أربعة وسبعون رجلا

 
ً
 زرت ثمان وستين امرأة

 التذكير والتأنيث   ولفظ العقود لا يتغيرفي   9-3يخالف العدد

افق العدد معدوده  بكل  الأعداد   يصاغ العدد على وزن فاعل ليدل على الترتيب وفي هذه الحالة يو

 لثاني عشر على المدرسة       رأيت ا  -جاء الأول على صفه               - 

 زرت البيت الخامس والعشرون   -شاهدت الحلقة الرابعة عشرة      - 
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                             صل  الوصل والف                                                                          
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